

## La protesta de un campesino honrado

Telegrama de La Sierra.—Abril 16 de 1927.—A «Diario Republicano».—San José.

He visto reto lanzado por Partido Unión Nacional. Me dá tristeza ver que los votos de nosotros los «conchos» los pongan sobre el tapete verde. Los juegos de azar son prohibidos por la ley y ningún republicano que se precie de hombre sano y moral debe aceptar apuestas que en el fondo no son otra cosa que juegos.

Publique este telegrama y pámese la cuenta por su inserción.

Gracias anticipadas,

Juan Antonio Obando Ch.

## Melcochas en el Parque Bolívar

La bella, la gentil y espiritual señorita Alicia Lamick cumplió ayer años; y sus amistades, que son todos los que han tenido la fortuna de acercarse a su corazón y de bañarse en la luz sedante y acariciadora de sus ojos encantadores, resolvieron festejarla con unas melcochas en el Parque Bolívar.

Allí se congregaron lindas señoritas y apreciables jóvenes, que quisieron testimoniarle en tal día todo su aprecio y su simpatía, resultando la fiesta un cordial homenaje a su belleza y a su bondad.

El DIARIO REPUBLICANO se asocia al homenaje y desea a la señorita Lamick toda la ventura a que es acreedora.

## Protestas y adhesiones

Hago constar que no he autorizado para que se me haga figurar como Presidente Efectivo de la Directiva Cletista del Cantón de Abangares, y que por ahora soy neutral.

Puntarenas, abril 13, 1927.

Luis Manzanares V.

Testigos:

Lorenzo Hernández

José Ugalde V.

Las Juntas, 3 de abril 1927.

Conste que yo, Domingo Villegas, hago saber que soy Republicano Carlista, incondicional amigo del Lic. Carlos María Jiménez y trabajaré por la causa en Cabeceras de Cañas. Firmo con testigos,

Domingo Villegas

Testigos:

Marcial Chavarría

Nicanor Vásquez

Conste que yo, Paulino Barquero, ciudadano costarricense, mayor de edad, declaro que siempre he sido azul y que continúo en las filas del mismo partido que postula como Candidato al ilustre hombre público Lic. don Carlos María Jiménez. Nunca he pertenecido al Partido de los verdosos; hacen mal en ponerme en su Directiva.

A ruego de Paulino Barquero que no sabe firmar.

Eliseo Calvo

Testigos:

Juan C. Calvo

Alejandro King

La Sierra, 7 de abril 1927.

# Arturo, el apóstata

Medrosamente, como el chicuelo que roba una golosina y después, ante la investigadora mirada de sus padres ensaya un fmdido «yo no fui», así el tráfuga de Arturito Volio se disculpa en la prensa matutina del miércoles anterior, de los graves y enérgicos cargos que le hemos lanzado en diversas ocasiones, desde las columnas de este periódico.

Medrosamente decimos, porque el malabarista político cartaginés se ha concretado a publicar una carta y una certificación, con las que ha creído, puerilmente, que iba a confundirnos y a sincerarse ante la opinión pública que con verdadero interés lee estas publicaciones rebosantes de verdad y de civismo.

Artículo venenoso y mendaz filda el apóstata Arturito, aquel en que le hicimos aparecer como lo es, ante el país, como traficante, prevalido de la investidura que ignorante de lo que era, le confió el pueblo de Cartago, al que ha sabido engañar siempre, con sonrisas de coqueta y académicas posturas de puritanismo folaz y ridículo.

Qué osadía la de este Catón de utilería teatral! Necesita Arturito Volio el antifaz histriónico de Castro Quesada para osar desmentirnos con cartas y certificaciones, que a falta de prueba mejor, bastarían, por sí solas para confundirle.

Y vamos a demostrarlo de manera clara. ¿Para qué quería Arturito la opción de compra a esos terrenos? ¿Era para simple entretenimiento? ¿Era para una gestión comercial? Lo primero hay que descartarlo conociendo la modalidad de Arturito. Lo segundo era lo real, lo positivo, lo tangible. La compañía Radio-telegráfica que presidia el Ingeniero señor Carranza necesitaba esos terrenos para instalar en ellos su poderosa estación inalámbrica. Esto lo sabía Arturito y lo sabía por el conducto más autorizado; que era su familiar el señor Carranza. Por ello fué que pidió y obtuvo del señor Peralta la opción de compra de esos terrenos.

Vino, después de esto, la solicitud de la Compañía Radiotelegráfica al Congreso y después el traspaso, la renuncia o como quiera llamarse, pues para el caso es lo mismo, de la opción obtenida del señor Peralta. Al ceder o renunciar sus derechos Arturito sobre la opción, lo hizo generosamente, bondadosamente, dadivosamente, sin que el oro de la Compañía Frutera que es la misma Compañía Radiotelegráfica de Costa Rica, rozase sus puritanas manos? ¿Pasó a manos del señor Peralta, íntegramente la muy cuantiosa suma pagada por aquellos terrenos de «El Llano»? Una sonrisa irónica asoma a los labios de todos los que conocen a Arturito contestando las preguntas anteriores...

Pero aún dando de barato que así fuera, admitiendo den-

tro del campo de la hipótesis que es tan amplio, el que eso hubiera acontecido, como lo dice o quiere decir Arturito con la carta del señor Peralta, ¿quita esto acaso la mácula que tiene el nombre del apóstata cartaginés en su carácter de Diputado y Presidente del Congreso Nacional por haber hecho uso de su poderosa influencia, en beneficio de los personalísimos intereses de un allegado suyo? ¿Por qué Arturito no se defiende de este cargo que debe pesar sobre su conciencia como una gota de plomo derretido?

No es con cartas que todos sabemos como se dan y por qué se dan, cómo se demuestra ante el Supremo Tribunal de la Opinión Pública que no se ha abusado de una posición oficial para medrar o para que medren nuestros allegados.

Y Arturito Volio no puede negar que abusó de su posición oficial para favorecer los intereses de su familiar el Ingeniero señor Carranza; porque todos recordamos cuando desde su sitial del Directorio cambiaba con su pariente, que jamás faltó a uno de los debates en que se ventilaba su concesión, miradas y señas harlo significativas y cuando en varias ocasiones abandonó, momentáneamente la presidencia de la Cámara para celebrar conferencias en la Secretaría con el propio señor Carranza...

¿Por qué no se defiende Arturito de estos cargos? ¿Por qué no hace uso de aquella formidable dialéctica que puso en juego para combatir al Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, su aliado político de hoy, y a quien llamó espíritu femineo?... Sencillamente porque no puede, porque si lo hiciera el tráfuga carnavalesco cartaginés, pondría de manifiesto, no sólo una impudicia inaudita sino también una audacia incalificable...

¿Por qué no se defiende Arturito de los cargos que le hemos hecho en relación con la Compañía de Pococí, cuando su hermano don Jorge le hizo verter lágrimas, que a estas horas no sabemos si son las famosas de cocodrilo o la última expresión de un pudor político ya perdido entre la intrincada y laberíntica maraña de su desmedida ambición de arribismo?

Defiéndase de esos cargos Arturito. Pruebe que mentimos y entonces juramos por nuestra fe de caballeros que haremos mil pedazos la acerada pluma que es, en estos momentos, en nuestras manos, la gouliflora donde ajusticiamos el tráfuga que pasará a la Historia con el nombre de Arturo el Apóstata...

Suspendemos por hoy, nuestra labor; pero mañana y día tras día, mientras un soplo vital nos anime, continuaremos exhibiendo en la piqueta pública al que según decires va al Guanacaste como acólito del Lic. González Víquez, preparando el terreno para sus conveniencias en la próxima campaña electoral presidencial.

PLINIO

# La charla del día

## El correo de las Brujas

Puntarenas abril 16.

A Manuel Cero a la Izquierda.

Como aquí y en todo el país conocen los atropellos sufridos por mis hermanos y yo en el tiempo memorable de nuestro hoy digno Jefe Cletio y como piensan ponerme en Directiva Cletista, mándeme careta y gurbia mientras pasa el temporal.

ENRIQUES. . . EL DIENTERO

Cartago-abril 16 de 1927.

A Manuel Peseta.

Días santos repartí hojas sueltas y divisas en las procesiones pero viejillos mandáronme a la zinzana. Si no me aseguran a Jesús y a mi buen puesto papeleta diputados, no sigo trabajando.

RAFAEL MUZMÁN

Cartago abril 16

A Manolito Chaquetilla.

Don Ricardo una vez me mandó callar en el Teatro Apolo y también a Aragónico. Nosotros somos mártires. En la papeleta deben ir Aragón de segundo y yo de primo. Arturito y Jorge se quieren alzar con el santo y eso no lo permitimos.

MECHAS

A Cletio Barba.

No crea a los que le digan que no soy leal. Por usted trabajo sin interés. Cuando termine período espero me mande otra vez a Guatemala. Suspiro por la Diplomacia.

LEON

A Cletio Quesada.

Aunque soy perro rabioso mi Amo me tiene con el bozal puesto, pero me di el gusto de que mis cachorros le ladran a Carlos María al pasar frente a mi casa. Mande gurbia para estimular cachorros.

Puntarenas abril 16.

RAFAS PARL. . . ENDO

Oreamuno Abril 16.

A Castro Quemada.

San José.

Por hacer propaganda a favor de don Cuecha, me dieron la tunda más bella de mi vida. Me noqueó el Firpo de estos lados, o sea José Martínez. Luzco dos hermosas y merceditas divisas republicanas en mis dos ojos. Esfuerzos míos aseguran triunfo en La Chinchilla.

Mande gurbia y anteojos; salgo para Lava Tripas.

JUDIAN JEDIONDO

## Otra Directiv alegre del cletismo

Las directivas jobiales de los cletistas siguen siendo para engañados y engañadores un mentido plato de forros que los costarricenses recogen a beneficio de inventario. Acabamos de examinar la correspondiente a Puntarenas y en su contenido hay para todos los gustos; es un verdadero museo cletista, es un ridículo barajillo de adhesiones fanfarronas.

Pruebas al canto:

Vecinos de Chomes, Manzanillo, Humo, Pitahaya, Paquera y Barranca, que la metieron de pega.....	216
Desconocidos.....	74
Menores.....	45
No inscritos.....	80
Extranjeros.....	30
Incapacitados.....	18
Pasajeros.....	25
Republicanos suplantados.....	35
Neutrales.....	48
Repetidos.....	12

Total de forros: 581

Nota:—En la tal Directiva Cletista de Puntarenas, hay 755 nombres, con 581 forros. Este menco de zaranda deja a los cletos en Puntarenas con 174 cletistas que representan la desinteresada labor de Chicho Molina, (?) el agente cletista de Manuel Castro en Puntarenas.

Muy rogocijada resulta esa directiva de forros. No se carcajen los costarricenses; compádezan las mucas y que el burdo disfraz con que pretenden engañar a los ciudadanos estos cletistas en derrota. Los números hablan por sí solos.

## Los escolares mal educados

Tenemos que repetir una vez más que deja mucho que desear la cultura escolar de los niños que están educando los maestros por cuenta del Estado en las escuelas de la ciudad. Los niños siguen hurtándose la fiza con la pinta puntan y rayan los zócalos de los nuevos edificios acabados de pintar. Si les falta la fiza usan el lápiz y si este les falta se ponen a hacer rayas y garabatos con sus pizarrines. También nos llama mucho la atención la gritería que arman los escolares al salir de sus clases a la calle; es más, hemos tenido oportunidad de ver rifas inmorales y grandes firotos de pedradas con lo cual corren peligro las vidrieras y los transeúntes. Esperamos no tocar más este asunto.

## Un triunfo republicano en Limón

Rezagado.—Abril 12 de 1927.—A «Diario Republicano».—Sn. José.

Espléndida reunión. Discurso de Evaristo Mora la víctima del denunciante Pedro Lamik entusiasmó a la inmensa concurrencia que delirante aclamaba al Lic. don Carlos María Jiménez Ortiz.

Limón tradicional baluarte del Partido Republicano triunfará como hasta ahora ha triunfado, en las elecciones próximas.

El entusiasmo por la causa se extiende por los distritos. El triunfo será por una mayoría considerable.

CORRESPONSAL

*Mañana a las 8 de la noche habrá en los salones del club que como todos saben está frente al Parque Central, una magna reunión en la que se tratarán asuntos de vital importancia. Asistirá a esa reunión el Jefe y Candidato del Partido.*

**Los niños, los adultos, los viejos y las mujeres, leen nuestro DIARIO porque en él hay diariamente algo interesante**

Coja usted nuestro «Diario» y si es padre de familia hágase rodar de sus niños y les dice los significados de las siguientes palabras que están escritas en la bandera cletista. Dígale usted a sus niños quien es don Cleto, Manuel Castro, Arturo Volio y demás santos grandes cletistas. Explíqueles bien por qué los atacamos en esta hoja del pueblo. Dígales usted el significado de olimpo, de argolla o argolleros; de liberticida, de despilfarrador, de redactor de constituciones, contrarios leoninos, quien era Amory, cuántos colons vale una libra esterlina, cuanto se paga por la cañería; hábleles usted de los 70 años o viejera de don Cleto; dígales usted por qué quiere don Cleto ser Presidente. Una vez que usted haya leído y explicado el contenido de nuestro «Diario» a sus niños, haga que el periódico vaya donde su vecino con el mismo objeto, o péguelo en un lugar visible. No tema usted porque esta voz de la democracia quede en la sala, en el comedor o en el hall, porque donde quiera que esté, allí habrá un brasero encendido caldeando la opinión.

Estos niños de hoy son los hombres del futuro y al tener de lo que dice el gran poeta latino en su Aura Menocarris «a los niños hay que crearlos en las grandes alarmas». Nuestro periódico no es una hoja con orlas miedosas, ni en él campean las sandeces desteñidas del cletismo. Nuestro periódico no se reparte gratis como la «Patria» de don Cleto, lo que la andan tirando en las casas como se tiran los almanques de Barry. Nuestro periódico vale diez céntimos al pregón y un colón la suscripción mensual, en cambio el de nuestros enemigos no ha hecho más que aumentarle la carga a los carretones de la higiene. Lea nuestro Diario y déselo a su vecino, explíquele el contenido a sus hijos.

# Para las páginas de la historia

«Sobra de qué amasar millones, sin necesidad de arruinar el alma y la vida de los pobres, negándoles lo que tienen las aves del cielo y las bestias del campo».

Ofrecí aplazar esta historia por unos días, pero hay que hacer una buena depuración y castigar con mano de hierro a los delincuentes políticos y a los que se han hecho ricos, viviendo pegados del Tesoro Nacional, como sanguiuéulas.

Hay necesidad de conmemorar las traiciones para que esos burgueses sean reconocidos por las masas democráticas, y es necesario que el país recuerde que ha habido diputados fallos de palabra de honor que han suscrito pactos políticos, pero que a última hora han traicionado su conciencia, sus amigos y la Patria.

Hay necesidad de que los ciudadanos hagan los distinguos y conozcan a los vividores políticos que jamás han tenido un solo voto político, sino que como camaleones se han volcado para hacerse ricos sin trabajar y es por eso que vamos a reproducir del vespertino «La Prensa», periódico que en 1925, embistió a Juan Rafael Arias, por su dureza en el Congreso contra los pobres.

Hay necesidad que el país y los reformistas sepan que está fresco el ataque que le hizo el diputado don Julio Padilla y la Sociedad Cooperativa Constructora a este señor Arias, y que el mismo periódico que le quemó incenso al General Volio, hoy es órgano subvencionado del cletismo, siendo su propietario un extranjero cuya intromisión en política, en nuestro hospitalario país, es del todo detestable.

Hay necesidad que el país sepa que el diputado que fué reformista, Julio Padilla, hoy es cletista y está en paralelo con Juan R. Arias, y ahora juzgue el lector la política, el descaro de los cletistas, y con mucha justicia eliminamos de esta reproducción al Dr. Cordero, por cuanto no milita en el cletismo, por ser hijo político del inolvidable caudillo republicano don Tobías Zufiiga Castro, víctima de la ambición desenfrenada y cruel de don Cleto González Viquez.

Habla la historia: Los trabajadores de Costa Rica estaban en deuda con el diputado don Juan Rafael Arias, por su oposición ruda a la Ley de Accidentes del Trabajo, en cuya discusión puso el rencor de un antiguo esclavista. Hoy, esa deuda ha crecido; mil familias de la Sociedad Cooperativa Constructora de Casas para obreros le abonan el dictamen verido sobre un proyecto vital para esa sociedad, en el que puso toda la malicia de un tinterillo, toda la pequeñez de un político de aldea. Esto no nos ha cogido de sorpresa, porque el señor Arias está dotado de una mente provinciana y por mucha que sea su flexibilidad mental nunca podrá ser tanta como para distinguir entre los problemas que presenta una ciudad moderna y los que ofrece una finca rural. Y al fin, un abogado no puede servir para todo; la relación que existe entre un hombre de derecho y otro que domine las materias sociales, es la misma que diferencia a un arquitecto de un zapatero.

«El señor Arias desconoce el valor que tiene para una democracia el mejoramiento de los medios de vida de quienes la componen. Una vivienda propia, limpia y llena de sol, es para los pobres más eficaz que todos los textos cívicos y todos los Ministerios de Salubridad que funde la República.

El señor Arias no puede saber nada de esto, porque ha pasado su vida en ese gran feudo heredado, en que los míseros productores de la riqueza de esa zona, viven hacendados en sus viviendas, en condiciones pobres, mil veces peores, que cuando los sencillos labriegos vivían como siervos.

Pero para el diputado de Heredia ese es un estado natural

mantenido por los legisladores, y por eso ha dictado sentencia de muerte contra la Cooperativa Constructora de Casas para Obreros, por el delito de querer dignificar la vida, sacándola de inmundas barracas y por querer convertir en cosa efectiva la ficción patria, dando a cada cual una pulgada de tierra, para que la ciudadanía no sólo sea una mera cláusula escrita.

Mientras que las sociedades cooperativas representan en el mundo civilizado la última esperanza de armonía en el presente conflicto social; mientras en la Rusia desrozada por una gran convulsión, las cooperativas constituyen el único factor constructivo; mientras son consideradas por verdaderos estadistas como instrumentos educativos de las masas y promotoras de una vida barata, sin la cual, es imposible el afianzamiento de un permanente orden social; cuando a estas horas los gobiernos, por propio interés, fomentan la creación de cooperativas, cuyo movimiento, en un sólo país, Inglaterra, monta a \$700,000,000; y cuando Alemania declara oficialmente a las cooperativas fuera de toda competencia comercial, aquí, en Costa Rica, un sociólogo de aldea, enemigo sistemático de las clases trabajadoras, Juan Rafael Arias, en colaboración del diputado Francisco Cordero, conocido por sus gestos de coquetería con los trabajadores. Sostiene que la Cooperativa de Casas para Obreros no merece estímulo del Municipio capitalino por ser una sociedad particular.

La Cooperativa no mendigaba; quería sólo aprovechar la oposición de la calumniada Municipalidad de San José, integrada por hombres más comprensivos que los del Congreso, que dió a nuestra sociedad en venta de unos terrenos, para que pudiera desarrollar un vasto plan.

Pero el señor Arias consideró esta venta como un privilegio porque se trataba de trabajadores; pero ese diputado no considera privilegio el de un grupo de azucareros enriquecidos por una ley que succiona a los consumidores costarricenses; el diputado Arias votó una suma salida de los contribuyentes, para ayudar a embellecer el Club Unión para recreo de 400 socios, pero se ha negado a un proyecto, en que ni el Municipio ni el Estado gaslan un céntimo, para levantar a un nivel humano la vida de 100 pobres; y tampoco esos diputados del dictamen consideran privilegio la exención de derechos para el champán de fiestas cívicas, esa morfina patriótica que tiene abiertas las puertas de las aduanas, en perjuicio de quienes pagan el tributo en el pan nuestro de cada día.

La Sociedad Cooperativa Constructora espera que hombres más comprensivos que los diputados Arias y Cordero, le harán justicia. Algún día las momias legislativas se animarán por un soplo de justicia y humanidad. Y mientras tanto seguirá luchando esta Institución nacional que es la primera obra de cooperación social en Costa Rica. La Cooperativa se siente orgullosa de que en cada barrio de la ciudad existe un testimonio de su vida; que las parcelas o casitas que ha levantado este milagro de la cooperación, son como manos que bendicen la propia ayuda sin falsa caridad, estandartes de esa obra que trata de borrar del espíritu patrio la vieja leyenda china, que es como un compendio de ese individualismo que nos destruye como nación: «La vida es muy corta para ocuparse de los demás».

Julio Padilla, Presidente.—José Madriz, Vicepresidente.—Dario Ortiz, Secretario.—Victor M. Solano, Prosecretario.—José Hidalgo, Fiscal.—Vocales: Miguel A. Herrera, Ezequiel Rodríguez, José Alvarado, Francisco M. Núñez.

LN REPUBLICANO HISTÓRICO

# Las farsas del cletismo Mentiras de Chaqueta

Puntarenas, 8 de abril de 1927. Señor Don Manuel Kastro Kesada San José.

Muy Kerido señor: En el zarandeo del 2 del corriente publicado en el Diario de Costa Rica me incluye en la gran certificación como no existente en el Registro Cívico y a continuación en el renglón de cletistas aparece mi nombre para restarle dos unidades al Partido Republicano.

Estas picardías son muy de Ud. pero lo que no le admito es que trate de cubrirme de todo hundiéndome en el albañal cletista. Oiga cómico: soy y seré republicano, Karlista.—PACO MÁXIMO, Tgo, F. Conejo C.

Puntarenas 8 de abril 1927. Señor don Octavio Jiménez, Director del Registro Cívico Electoral.

San José En el Diario de Costa Rica correspondiente al 2 de abril corriente, aparece una certificación de Ud. expedida a favor de Dn. Manuel Castro Kesada en la cual hace constar que mi nombre no aparece en el Registro Cívico. Con ese documento trata el famoso Kastro Kesada de falsear el mérito de nuestra Directiva Carlista de Puntarenas.

No salgo de mi sorpresa ante este hecho por cuanto yo he ejercido el sufragio por dos veces en dos distintos períodos electorales. Hay en todo esto algo misterioso que nos hace pensar seriamente porque resulta muy sospechoso este caso mío y necesito salir aclarado para proceder a inscribirme en primera oportunidad.

Atms. VICTOR RAIGADO—Tgo. F. Conejo C.

## EL ZARANDEO

Ahora si que nos llevó «Mil pucis» como dice don Kleto cuando le piden viaje a París. El famoso nuevo método de zarandeo por Kastro Kesada doctor en transformismo.

Se ponen primero en la certificación del Registro Cívico como no inscritos los nombres de los ciudadanos Benicio Rojas B., Manuel Cubero Salazar, Paco Máximo, Euclides Rivera, etc. etc. y a continuación se vuelven a citar como «nombres supuestos que no han estado ni están en el Registro de aquí»; luego se le agrega una cucharada de vinagre, cebolla, ajo y apio con tomate. Esta salsa le agrada mucho a don Kleto, quien alfoja la gurbia sonriente cuando se lo sirven con genuflexiones y sonrisas.—LN KARLISTA

## Con los suscritores del DIARIO REPUBLICANO

*Una de las varias formas de contribuir a los gastos de nuestra campaña es pagando con puntualidad la suscripción de nuestro DIARIO, pues necesitamos hacer mensualmente nuestros cortes de cuentas.*

LA ADMINISTRACION

## EN PUNTARENAS

Ha sido abierta en aquel puerto una oficina de agencias, comisiones, redacción y abogacía bajo la competente atención de don José Manuel Acevedo Gutiérrez. Se garantiza honradez, cumplimiento y economía.

Horas de despacho: De 7 a 11 hs. y de 14 a 16 hs., excepto los domingos.

## A los Republicanos de HEREDIA

El Club y la Secretaría del Partido Republicano han sido abiertos en la casa que pertenece a don Braulio Morales, esquina Suroeste del Parque Central.

Se invita cordialmente a todos los partidarios a pasar allí para formar la Directiva de esta ciudad tan pronto como sea posible.

El Club y Secretaría estarán abiertos todas las noches desde las seis hasta las nueve, para que quienes lleguen depositen su firma autorizando para que se les incluya en la Directiva.

Además, estando el Club en el mejor punto de esta ciudad, allí podrán pasar sus horas de descanso leyendo periódicos, cambiando impresiones e informando de todo aquello que tienda a la conveniencia de la causa.

En lo sucesivo habrá reuniones dentro del Club siempre que el caso así lo requiera.

EL COMITE EJECUTIVO

## A nuestros lectores

Estimado lector:

*Hágase anunciar en nuestro Diario. En esa forma Ud. aumentará con creces sus entradas a caja diarias. Su negocio, fábrica, industria, empresa, oficio, arte, etc., al cual tiene dedicadas sus actividades, ganarán un cincuenta por ciento de exceso a su favor. El tiraje diario de nuestro periódico es de 5.000 ejemplares, y circula por todo el país. No nos importe saber donde se publique el anuncio, lo que nos debe importar es que él sea leído por muchos futuros clientes y que circule por todas partes.*

*El anuncio que usted dé a este periódico le recompensará su pequeño desembolso con creces. Busque nuestro "Diario Republicano" y se hace anunciar. Estamos en condiciones de corresponder a todos los gustos y de atender todas vuestras demandas. Acuda a la Redacción de este diario que queda en las oficinas de "La Tribuna", aquí se le atenderá en todo momento y sus anuncios serán dinero y más dinero para sus arcas.*

Pagar la suscripción es ayudar al Partido

# Algunos párrafos del discurso pronunciado por D. Marco Tulio Jiménez M. la noche del 13 en Puntarenas

Amigos Republicanos de Puntarenas:

He venido a esta hermosa amiga nuestra, por tres motivos:

Por venir a darle un abrazo a nuestro ilustre jefe al desembarcar en el muellecito; porque sabía también que esta explanada que bañan las aguas del mar es fecunda en civismo, y porque en compañía de mi buen amigo Sotela debíamos venir en representación del «Diario Republicano» a encontrar a nuestro Director de labores señor Albertazzi y a los demás compañeros, quienes nos rodean en este momento, felices y satisfechos de la jira patriótica y eficaz que han hecho por las soleadas tierras del Guanacasté. No tengo epítetos sonoros y de vivos coloridos para expresar el regocijo que acelera los latidos de mi corazón, en estos momentos de fiesta republicana.

Marineros, comerciantes, agricultores, industriales y empresarios que me escucháis, quizá vosotros mejor que el orador que os dirige la palabra, comprenderéis cuál es el fin y sentido de esta magna asamblea.

Vosotros, hombres de gran sentido, y fieles a los grandes principios de la causa republicana, dejáis vuestros hogares y venís a este espacioso Teatro de Puntarenas, a a oír las frases de oro de nuestro ilustre candidato y a prometerle una vez más vuestra adhesión sincera y franca.

Oh! patriotas puntarenenses que me escucháis, me he convencido con mis propios ojos de que hay más republicanos en esta alhiva ciudad, y de que si aquella formidable directiva provisional que nos ofrecisteis hace poco, contenía setecientas semillas libres de polvo y paja; ahora no son setecientas, sino que tan hermosa asamblea debe de pasar de un millar.

Nuestros enemigos se llamaron a engaño cuando salisteis a este debate triunfal, llenando con una formidable directiva provisional una página de nuestro diario, pero veo que si ahora se fuera a hacer de nuevo el recuento,



Publicamos la egregia efigie de nuestro ilustre Candidato, quien fué delirantemente aclamado la noche del 13 de los corrientes en el Teatro de Puntarenas

quizá serían más de dos páginas las que ocuparían tan abnegados e incondicionales soldados.

Cualquier costarricense que visite este puerto hermoso, se irá con la grata impresión de que Puntarenas sigue siendo el histórico cuartel de nuestra causa en el Pacífico.

La tradición republicana que vive con hondos rai-gambres en vuestras conciencias, es lo que de varios años a esta parte se está traduciendo en riqueza, progreso y bienestar. Por esas y muchas razones me explico yo la devoción republicana de todos usiedes.

Hacen bien los puntarenenses en ejercer y cultivar este insustituible credo; hacen bien en querer muchas obras grandes para esta su casa, y sobre tanto bien y propósito, todavía es más grande el anhelo de que nuestra Patria continúe con un gobierno republicano, que continúe con la Presidencia en manos de valiente joven, inteligente, esforzado y patriota que véis aquí. Esta misma adhesión de simpatía que los hijos de Puntarenas están tributando a nuestro Carlos María, es el eco alisonoro de la unanimidad de los diferentes pueblos del país.

Por todas partes tremola el pabellón azul que es para los costarricenses un emblema de fe y una victoria indiscutible.

Quiera el Sumo Hacedor que esta formidable adhesión de simpatía de los puntarenenses, en la cual se confunden el ruido de las olas y el perfume de reseda, con los ojos encendidos de estas bellas mujeres y con el corazón sincero y franco de tanto republicano, sea a lo largo de esta jornada fecunda en victorias, la primera descarga que con cañones de doble calibre hacen los puntarenenses, para advertir de una vez por todas a nuestro enemigo, ni un dieciséis en esta cruzada redentora que se han impuesto.

La presencia de ustedes es más elocuente que mis palabras. ¡Viva Carlos María Jiménez! ¡Viva Puntarenas Republicana! ¡Viva Costa Rica Republicana!

## PRINCIPIOS DE EDUCACION MORAL por John Dewey

TRADUCCION DEL INGLÉS AL ESPAÑOL

Glosas marginales por el mismo Traductor

(Continúa)

V

La ineficacia en los cursos de estudio está en que no se enseñan las materias con base en los factores típicos de cada una. Si al enseñar la Historia tomamos como punto de partida los tópicos más salientes de cada edad, haremos de esa materia un asunto interesante para analizar y comparar,—para memorizar y para ver—cómo es de grande la evolución y el progreso de los pueblos. Quizá tendríamos que hacerle una casilla aparte a los asuntos artísticos que ostentan Grecia y Roma y otros pueblos anteriores a las cunas del arte, pero en todo caso lo que vive, vivo está.

No enseñan los maestros la Historia bajo esos puntos de vista y por eso vuelven la materia inútil y cansada.

El principio de contraste, es tan importante como el de semejanza y si tales principios se discuten y se enseñan con habilidad, el niño observa al través de ellos los compases de espera de la evolución universal, tachonada con sus grandes estrellas; sabios, pensadores y filósofos que son los frutos de cada edad o etapa que deben estimular y servir de ejemplo a los niños.

La Historia es la materia más adecuada para estudiar el progreso social.

Afirmar algunos críticos que la Historia debe ser enseñada desde su punto de vista de *causa y efecto* y esto dependería de la interpretación que se le quiera dar a esa premisa. La vida social es tan compleja y son tan varias sus manifestaciones, que es imposible decir que *esto o aquello* proviene como causa de un fenómeno especial. La Historia puede revelarnos por medio de los niños los principales instrumentos de los inventos, las nuevas formas de vida y las grandes épocas del avance social. Son esos caminos por donde debe trajar el niño, para que éste se dé cuenta de todas las dificultades habidas al través del progreso social. Reconociendo en esa forma el valor social de la Historia, tendremos que las mismas influencias y necesidades que obraron hace cien o mil años son las mismas que hoy viven y que esas fuerzas particulares de las épocas históricas han hecho tangibles los medios fundamentales en que las fuerzas trabajan. Procuren los maestros que la Historia no sea simple tema de biografía, porque entonces ella se convierte en una terna fábula. La Historia no debe ser biográfica, sino filosófica. Los maestros cargan la mente de los niños de biografías de personajes, y no le dan importancia a la profundización de los medios sociales en que aquellos actuaron. Se enumeran vidas y milagros y no se estudian las relaciones y fines sociales, de ahí que la enseñanza histórica resulta obra muerta.

A propósito de las Matemáticas diremos lo siguiente:

Esta materia cumple su propósito social, siempre que ella se dé apartándola de su abstracción manifiesta y poniéndola a vivir en las actividades sociales de la vida diaria. Dejemos ver al niño el aspecto práctico de las Matemáticas y tendremos la mitad de la batalla ganada. El razonamiento o fruto obtenido del entrenamiento aritmético debe pensarse a vivir en la Banca, en la Agricultura, en el Comercio, en las operaciones domésticas que menudean en el hogar y todo lo que sea abstracción debe desecharse porque eso no es sentido común ni fin práctico para la vida. La aritmética estudiada en esa forma es eminentemente sociológica y natural. Lo contrario a este procedimiento, sería la repetición del maestro que enseñaba a nadar a sus niños fuera del agua.

Mientras los maestros continúan teorizando el principio de las tres eras, alejándose de sus eficientes fines sociales, alejando la inventiva y su valor práctico, no sólo estarán matando los principios sociales de la Educación, sino enterrando las conquistas de la experiencia.

Quando la escuela pública aie sus enseñanzas de gobierno y ordene a estos valores utilitarios que predicamos; cuando los métodos usados sean aquellos que movilicen el poder de construcción, mediante el ejercicio diario de los cinco sentidos del niño, controlados por las facultades de la conciencia, será hora de decir que los educadores ejercitan una tarea firme y segura, y será también la hora de decir que la individualidad del niño no es una tela que responde a una disciplina rígida igualitaria, sino una conquista andante de los valores y fines sociales de las escuelas del trabajo que a gritos piden las comunidades sociales del presente.

(Continúa)

NOTA.—Continuará mañana con el siguiente título: «El aspecto psicológico de la Educación Moral».

### J. Nicolás Sánchez

Se hace cargo de asuntos judiciales. Actividad, prontitud y honradez en los negocios que se le encomiendan.

Acepta agencias y comisiones, asuntos de prensa, todo a precios convencionales. Muchos años de práctica son mi mejor recomendación. Precios convencionales. Búsqueme ahora mismo en el despacho que tengo instalado en el centro de esta ciudad.

Puntarenas, Costa Rica A. C.

## Aviso a nuestros copartidarios

Se ruega a los republicanos que tengan en su poder libros de adhesiones correspondientes a la ciudad de San José, ponerlos en manos de nuestro candidato lo antes posible, para la formación de nuestra Directiva.

Los libros, después de utilizados, serán devueltos a sus dueños

COMITÉ EJECUTIVO.

### ROMULO ARTAVIA

SAN JOSÉ COSTA RICA  
Completo surtido de sombreros de pita del Ecuador. Vende Cajas de Hierro Herring Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

### LA INDIA

Alambre para cerca.  
Afrecho de Trigo.  
Avena para bestias.  
Eduardo L. Fernández  
San José de Costa Rica  
Apt. 1064 — Tel. 378

Suscríbase a «El Diario Republicano»

# La desvergüenza del clefismo y la dignidad de los costarricenses

El clefismo u olimpismo, los argolleros o los aristócratas, los ambiciosos o los capitalistas, como quiera llamarse esa logia mendiga y falaz, no lograrán de esta vez ultrajar la dignidad de los ciudadanos que gozamos del derecho del sufragio en Costa Rica, no hablaremos, ni permitiremos, que don Cleto intente siquiera, lanzarnos al cuello la coyunda liberticida con que en 1906 pisoteó la Constitución y las Leyes republicanas. Y no lo consentiremos; oiganlo bien los burgueses, porque tenemos hombre con pantalones en nuestra casa y sangre caliente circulando por todos los linderos del país. ¿Cuál frase entronca mejor con las aspiraciones del pueblo?—La desvergüenza del clefismo— o la dignidad de los costarricenses. Naturalmente que los ciudadanos libres, antes que doblarse servilmente a los pies del vergonzante clefismo, querrán conservar su dignidad a la sombra de un hombre limpio que les garantice su decoro.

Es oportuna y saludable esta advertencia; aún quedan algunos lugares desocupados por llenar en nuestras tiendas, piensen los costarricenses libres, si se quedan con las bartolinas, con el cepto y los calabozos, o si resuelven ir con nosotros a esta batalla decisiva que nos dará la victoria; piensen los gatos si se apuntan al gane con nuestro Carlos María, o si están resueltos a esfondarse con don Cleto en el abismo.

Importa bastante que se den cuenta exacta los costarricenses de los propósitos que nos hemos impuesto en este debate; importa bastante en esta tarea de restauración que los costarricenses no ayuden con su pasividad y con su silencio a prohijar la tesis del látigo y de la prisión que enarbolan en sus banderas liberticidas la soldadesca argollera. Tiempo es ya de que con gesto repentino los hijos de Costa Rica sacudan sus cabezas y con la fé invencible de que están cumpliendo con un deber ciudadano, repudien hasta el exterminio el desenfreno y las ambiciones de este olímpico nefasto que intenta con farsas y ofrecimientos destripar una vez más la conciencia ciudadana. En las manos de los costarricenses está la salvación de la Patria. Ustedes son los que resuelven el porvenir de la nación; pensemos bien en estas premisas; o vamos maniatados y con la coyunda olímpica a la garganta a ser carne que sacien una vez más su sevicia los verdugos de la aristocracia; o nos quedamos con los blasones y con las formidables conquistas que ostenta el Partido Republicano. Piensen los ciudadanos, ¿qué ventajas podrían obtener, si por desgracia y en caso remoto don Cleto, Manuel Castro y Arturo Volio atrapasen los poderes públicos con vuestra complicidad? Nada, nada, el desengaño vendría y muy tarde el arrepentimiento, sí, el arrepentimiento que desgratamente siempre llega tarde.

La mayoría de los costarricenses que caminamos por ancha senda y sin más techo que la comba azul del firmamento, exhortamos a todos los ciudadanos de Costa Rica, para que juiciosamente mediten y piensen si es un prurito el refinar constante que anunciamos al presentar con ánimo sereno los indiscutibles males y peligros que encarna la política clefista.

Yo pregunto, para que se me conteste sin vacilaciones: qué bienes le agradecen los pobres al olimpismo; cuántos estudiantes pobres han hecho una carrera profesional por contribución de los capitalistas que acompañan a don Cleto; cuántas instituciones de beneficencia han dado los ricos al pueblo; cuántas hambres han matado los argolleros, cuantos vestidos y cuantas cobijas han donado los ricos para vestir las desnudadas de los pobres que les han hecho sus haciendas y sus riquezas. Tienen que confesar tranquilamente que jamás los han favorecido en sus necesidades, ni en sus lechos de muerte; y que sólo han querido de ellos sus servicios de esclavos a cambio de una infeliz piltrafa. Por eso resulta un contrasentido pensar siquiera que un sólo pobre o un sólo trabajador acompañe en sus ambiciones bastardas al olimpismo trahumante que anda tocando las puertas proletarias en colecta de adhesiones. Recoja el clefismo en las puertas del pueblo los frutos del despotismo y de la burla que en otrora sembró.

JERONIMO CRUZ

### Tanques de hierro vacíos capacidad 100 galones

TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO, HIERRO IMITACIÓN TABLILLA, CANOAS, TUBOS, ENCONTRARÁ A PRECIOS BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE

Mr. Asch contiguo a la Proveedora (Mercado)

SUSCRIBASE Y HAGA LEER ESTE DIARIO

### Crónicas del Centenario de Ayacucho por ROGELIO SOTELA

(De venta en todas las librerías)

# La Aduana de Limón

## ¿Cuartel General del Cletismo?

¡Trabajadores del surco y del taller! Si sois enemigos de la Pena de Muerte, del Colegio Electoral, de la Corrupción Administrativa, del Compadrazgo Político, del Crimen, del Incendio intencional y del Servilismo, leed este periódico. No es «Kletista». Es la voz de la Democracia que enaltece y glorifica.

### Pésame sentido

### La Jefatura de Sanidad y los pozos negros

Se lo enviamos muy expresivo al señor don Luis Oviado, estimable caballero vecino de Concepción, de San Isidro de Heredia, quien ha pasado por la dura prueba de perder a su hijo Serviliano.

Cristiana resignación desamamos al amigo don Luis, así como a su apreciable familia a quien hacemos extensivo nuestro más sincero pésame.

### Cuestiones de la

### Dirección de Tráfico

Nos informan que en estos días se presentarán a la Tesorería del Tráfico, muchísimos apoderados municipales a retirar los porcentajes que les corresponden por la Ley de Tráfico a los diferentes cantones del circuito vial capitalino y a las diferentes capitales de Provincia que están unidas por carretera macadamizada. Parece que les tocarán a todos esos cantones varios miles de colonos, pues son las reservas de seis meses que tiene de estar en vigencia la tal ley de tráfico. Felicitamos a los cantones por este éxito; más vale tarde que nunca.

Aún se muestran un tanto rebeldes algunos vecinos de la ciudad, para cumplir las órdenes de la Jefatura de Sanidad a fin de que algunos vecinos extraigan las materias fecales podridas que rebalsan en los excusados de hueco que aún existen en el centro de la ciudad.

Para hacer cumplir a los renuentes sería mejor que la Sanidad procediera a la extracción de esos pozos y que les cargara la deuda a los impuestos generales que se pagan a la Municipalidad trimestralmente y con un castigo del cincuenta por ciento para pagar costas, daños y perjuicios.

De nada vale que el vecino higiénico construya su servicio sanitario cuando el vecino le tiene en sus narices la pestilencia, las moscas y las bacterias de su adorado pozo negro. P. oceda con energía la Sanidad con estos renuentes.

### A los Republicanos en general

SI ES UD. REPUBLICANO suscribese al periódico y haga que lo lean sus vecinos y amigos, ponga el VIVA en su casa y use la divisa del Partido.

## Ecos de la jira de nuestro Candidato

Telegrama de Nicoya

A Guadalupe Somarribas Puntarenas

La manifestación que se le ha hecho aquí al futuro Presidente de Costa Rica, Lic. don Carlos María Jiménez ha sido sorprendente. No se ha visto el enemigo por ninguna parte. El triunfo de la causa republicana en Nicoya es indiscutible. Ayer siguió nuestro candidato para Jesús, Morote, La Mansión y La Vigía. Han llegado importantes vecinos de esos lugares para acompañarlo y se le harán en esos pueblos grandiosos y entusiastas agasajos.

Afmo. Francisco Sandino B.

¡Labriegos costarricenses! Si queréis que la plaga del Olimpo mil veces más funesta que la del chapulín, no destruya vuestros afanes y vuestras esperanzas de mejoramiento ciudadano, leed este periódico. No es «Kletista». No corrompe, no envilece el sentimiento ciudadano. No es el defensor de la «cincha» ni de los «desfalcos».

Don Ricardo Mora Fernández—el Administrador nominal de la Aduana de Limón—no es empleado público, no es dependiente del Gobierno, no es servidor del Estado. Así se explica que él permita suponerlo en ese puesto bajo la Presidencia de don Ricardo Jiménez. Don Ricardo Mora es muy pandonoso—sus apellidos le dan la obligación de serlo y le dan el derecho de parecerlo;—tan pandonoso al menos como para permitir que en La Gaceta Oficial y en el Gobierno del Lic. Jiménez aparezca el nombramiento suyo sabiendo como saben ellos dos y la mitad del país, lo que Mora Fernández piensa y ha dicho siempre de la persona, del ciudadano y del Presidente Jiménez Oreamuno.

Don Ricardo Mora es empleado de don Tomás Soley y por eso nunca apareció en La Gaceta oficial su nombramiento. La Gaceta oficial no publica cosas particulares de don Tomás.

No venimos, pues, a demandar del señor Presidente de la República el correctivo para un funcionario incorrecto. A lo que venimos es a expo-

ner ante el país la reprochable conducta personal de Ricardo Mora Fernández; a delatar públicamente los procedimientos de su cletismo militante; a exhibir su partidarismo político practicado con ruindad desde el alto puesto oficial en que nominalmente lo tiene y la mantiene el señor Ministro de Hacienda.

El señor Ministro de Hacienda, sabe cuándo y por qué dejó de ser Encargado del Departamento de Paquetes Postales de la Aduana de Limón un pariente de Mora Fernández; y sabe por qué ha vuelto al Departamento de Paquetes Postales de la Aduana de Limón, su célebre deudo al venir a la Administración Mora Fernández.

Don Tomás Soley debe saber, porque nadie lo ignora a estas horas, que la Aduana es el «Club Cletista» de Limón; que es en sus oficinas y bodegas donde se organizan comisiones, donde se hacen nombramientos, donde se suscriben, se cobran y se pagan cuotas, donde se llenan y se registran boletas de adhesión cletista y se intriga contra y

se persigue y se acosa y se castiga a quienes adoptan otra filiación o se niegan a aceptar aquella o siquiera prefieren no someterse a alguna.

Es en la Aduana donde la partida cletista de Limón, por medio de informaciones que la Administración prepara con el tarifismo que allí es característico y que los sabuesos bordan y rematan con la mendaciosa historia de ellos, hace y deshace a su antojo enfilando timoratos en las filas militares del Resguardo.

En esas condiciones han sido removidos y siguen siendo de sus puestos los más antiguos, los más serios y caracterizados ciudadanos, subalternos de los empleados oficiales que allí actúan como plana mayor del cletismo.

Hombres de antigua y generalmente reconocida honorabilidad; soldados de la patria cuya probidad es un ejemplo digno de imitación por parte de quienes han hecho de la Aduana un cuartel general de la ignominia, son degradados y botados a la calle por los granujas, como granujas y por no querer ser granujas.

Y aun tienen que estar agradecidos aquellos de los venerables ancianos que conservan todavía sus puestos en la Aduana. Porque la camarilla cletomana que en la Aduana hace la campaña impolítica del cletismo históricamente arribalario y ruin, los tiene acusados de republicanismo por medio de Mora Fernández, ante el señor Ministro de Hacienda.

Y no sólo del feo pecado de republicanismo los tiene acusados, pero hasta de delitos monstruosos que el cletismo oficial probará en cualquier momento si no los tiene ya probados. Y es de suponer que don Tomás Soley tiene autorizado particular y privadamente a su M. Q. H. Mora Fernández para que destituya a aquellos y aún para que les encamine hacia el presidio.

He aquí lo que venimos a exhibir ante el país—que cada día comprende menos cómo pueden ocurrir cosas del Gobierno de los González Víquez cuando es don Ricardo Jiménez Oreamuno el Presidente de la República. He allí lo que relatamos en sucesivos episodios concretos.

## Alocución pronunciada por la señorita María Porras al llegar nuestro Candidato con su comitiva a la ciudad de Cañas

Bienvenido sea el ungido de las ideas republicanas; bienvenido sea el «Levante Lá-zaro» de la hermosa y noble causa que desde el recordado don Félix Arcadio Montero, viene el pueblo costarricense manteniendo en sus honrados corazones; la noble, sublime y alta causa como es y ha sido y que los hijos del pueblo han llevado en su corazón: la causa Republicana. Pero no la manijada por los aristócratas que bien se han servido de ella para sus conveniencias, sin que jamás en sus ambiciosos corazones hayan sentido cariño por los pobres que en su pecho ostentan la insignia azul, emblema de la lealtad, pureza y honradez. Ya hoy, señores, esta noble causa está depositada como tesoro sagrado en las expertas manos del leal y

honrado caudillo que responde al nombre de Carlos María Jiménez, heredero de los caudillos republicanos y que dado su carácter fuerte sabrá vencer a los que quieren arrebatar a los hijos del pueblo, la única herencia de nuestros antepasados. Cañas se siente orgullosa con la visita del egregio ciudadano Licenciado don Carlos María Jiménez, jefe del gran partido Republicano y que sin temor a equivocaciones, será el Presidente de la República el 8 de mayo de 1928.

Reciba esta bienvenida de esta hija del pueblo que aunque humilde, pero valiente, levanta muy alto el derecho que nos inspira el gran Partido Republicano, cuya divisa con orgullo ostento como las antiguas mujeres espartanas.

## El Match Chalaco-Libertad

La expectación por el resultado del match que debía verificarse ayer, quedó al fin terminada. Los Chalacos resultaron vencedores con un score de 2 x 1.

Indudablemente el juego tuvo mucho interés por los lances que tanto de una parte como de otra se presentaron, sin que pueda decirse que en el resultado influyera la falta de efectividad.

En el primer tiempo y con la casa desventajosa los Chalacos anotaron su primer goal.

En el segundo tiempo, La Libertad, casi al iniciarse, logró el empate. Así, empatados, continuaron ambos equipos luchando con verdadero empeño.

Hubo un instante en que el triunfo de La Libertad parecía

asegurado con el hand que iba a tirarse en el área del penal. Pero esa esperanza quedó defraudada con la magnífica actuación del portero Chalaco, quien de manera magistral, desvió el shoot formidable de Papas.

Un goal inatijable de Bulnes, dió el triunfo a los Chalacos casi al mediar el segundo tiempo.

Para los fanáticos no queda otra esperanza que la de que Heredia logre vencer el domingo.

Hay, pues, gran interés por ese match.

¡Ah! se nos olvidaba: Galletujos actuó acertadamente como juez. Lo felicitamos.

## Desmintiendo una calumnia

En el periódico cletista «Patria» de fecha 9 del corriente he leído un artículo firmado por Domingo Mesén en el cual de manera calumniosa y atrevida asevera que yo como Secretario Municipal que era en 1910 puse un telegrama al entonces Ministro de Gobernación Licenciado don Carlos María Jiménez con el propósito de que impidiera que el señor don Primo Vargas, quien murió ese año, fuera sepultado en la iglesia de este lugar. Debo decir al escribidor mampara, quien no es siquiera hijo genuino de este pueblo, que miente con descaro al aseverar semejante cosa pues yo no tomé ninguna participación en el asunto de que el señor Vargas se enterara o no en la iglesia de este lugar. Quienes a fondo me conocen y sin pasión, me juzgan que yo no sería capaz de haber hecho una intriga semejante ni para ello tenía poder, desde luego que el Secretario de una corporación municipal no puede hacer nada sin haber sido deliberado y acordado por los regidores en sesión.

Recuerdo que lo que la Municipalidad dispuso entonces fué: que se forjara una corona como ofrenda fúnebre para el señor Vargas, trabajo que ejecutó el señor Marino Naranjo, que don Ramón Jiménez Arias, lleva-

ra la palabra en nombre de la Municipalidad al exhumar los restos del señor Vargas y que la filarmónica concurren a el entierro ejecutando marchas fúnebres. De mi parte lo que hice fué escribir dos días después, como homenaje al señor Vargas un artículo necrológico en el periódico «La Información», por el cual después recibí una tarjeta en señal de gratitud de la familia que firmaba como representante don Carlos Desanti, nieto del extinto.

Aquí lo que veo que se pretende es censurar actos del Gobierno del Lic. don Ricardo Jiménez en 1910, desde luego que él era el jefe del Poder Ejecutivo entonces, echarle de paradita, no una flor al muerto sino unos cepillazos a los vivos aunque para esto haya tenido el firmante que desenterrar temerariamente los huesos de una persona que debieran merecerle más respeto en la paz del camposanto donde está.

Por lo demás, bien está, Mesén, entre los cletistas, su oficio lo está diciendo y entre los republicanos no habría encontrado campo propicio para sus fines.

MARIANO ARCE VARGAS

Orotina, abril 12 de 1927.

TOME TABONUCO AL GUAYACOL

Nuestro distinguido compañero el diputado al Congreso Nacional don Moisés Aguilar ha salido en jira política por los pueblos del Cantón de Osa, y mientras tan honorable diputado no regrese, nuestro candidato no hará su visita por los pueblos de la ciudad de Puntarenas, pues es su deseo hacerse acompañar de él en esta jira patriótica.